



Gabino Fernández | FOTO: Teresa RODRÍGUEZ

Al historiador [Gabino Fernández Campos](#), director del Centro de Estudios de la Reforma (CER) y Coordinador de *Ágape*, debemos la relación de las siguientes efemérides que se conmemoran cada mes. Es una colaboración exclusiva para *Actualidad Evangélica*.

EFEMÉRIDES PROTESTANTES ILUSTRADAS (De Antaño y Hogaño)

JULIO 2012

1 julio 1523: LOS PRIMEROS MÁRTIRES DEL PROTESTANTISMO

En Bruselas, Enrique Voes y Juan Esch, en un día como éste, por su fidelidad al Evangelio, pasaron a ser “los dos primeros mártires del Protestantismo” “Fecha importantísima en la Historia, no ya del Protestantismo, si que también de la cultura humana, que se emancipa cada vez más de las ligaduras con que Roma ata a las conciencias”

En el mismo año, fue quemado en Mallorca el pintor Gonsalvo, acusado de luteranismo. En España, la Inquisición siguió añadiendo mártires protestantes. Los últimos, en la Guerra Civil y Postguerra.

2 julio 1923: NACIMIENTO DE ARTURO GURIÉRREZ MARTÍN (1923+1998):

Pastor evangélico, novelista, periodista y poeta.

El protagonista de la EFEMÉRIDES de hoy, nació en Berruelo de Santullán (Palencia) y murió en San Roque (Cádiz), le sobrevivió “Doña Ani”, su esposa, misionera suiza. No tuvieron hijos.

Fue co-fundador de la FIEIDE y Pastor de la Iglesia en Algeciras.

Su abundante bibliografía, en revistas y libros, se puede agrupar en Novelas, Poesía, Historia del Cristianismo, Teología, Arqueología Bíblica y Actualidad Social y Política en el Campo de Gibraltar. En es último caso en su condición de Redactor Jefe de AREA, diario del Campo de Gibraltar.

3 julio 1896: ALBERT R. FENN “HA PARTIDO PARA ESTAR CON CRISTO”

Misionero en Madrid de las Asambleas de Hermanos en Gran Bretaña. La Prensa Evangélica se hizo eco de su fallecimiento, en los siguientes términos: “Ha partido para estar con Cristo”, escribió “El Evangelista” (Barcelona, septiembre 1896. Página 72); “El Cristiano” (Madrid, 1896, pág. 261), lo anunció, diciendo “durmió en el Señor”; “La Luz” (Madrid, 15-8-1896, pág. 312, decía “entró en su reposo”; y “Revista Cristiana” (Madrid, nº 399 y pág. 237), afirmaba: “ha entrado en el descanso con los santos en la luz celestial”.

Su esposa, Charlote, escribió su biografía y el ministerio evangélico y educativo que ocupó a

los dos.

4 julio 1874: LAS ESCUELAS EVANGÉLICAS Y LA REVISTA “LA AURORA DE GRACIA”

Se publica en Barcelona el nº 19 de LA AURORA DE LA GRACIA, como todos los sábados anteriores, desde el primero de ellos el 28 de febrero del año en curso. Este semanario, fundado y dirigido por Jorge LAWRENCE (1831+1894), galés y primero de los misioneros de las A.H. en Barcelona, se imprimía en una Imprenta propia, en Gracia (Barcelona), con cuatro páginas y estaba especialmente dirigido a los Jóvenes. Por eso junto a las Noticias de Actualidad y Artículos de Opinión, aparecen Lecciones de Historia Natural, Asuntos Geográficos é Históricas y Francés.

5 julio 1803: NACE JORGE BORROW (1803-1881), AUTOR DE “LA BIBLIA EN ESPAÑA”

Borrow, inglés (políglota, viajero y colportor), vivió cuatro años entre nosotros, del 1836 y 1840, representando a la Sociedad Bíblica Británica y Extranjera. Imprimió, tradujo y difundió las Sagradas Escrituras en castellano, Nuevo Testamento y Biblia, según la versión católica de Scio; en Caló, lengua de los gitanos españoles, Evangelio de Lucas, que él mismo tradujo; y en euskera, editó el tercer Evangelio, que había traducido el médico Oteiza. En sus Cartas-Informes, que todavía siguen en inglés, y en dos de sus libros traducido por Manuel Azaña: “La Biblia en España” y “Los Gitanos Españoles”; relató su viajes por España.

Hogaño, Ágape y la Iglesia Evangélica Filadelfía, han empezado a trabajar para doblar la película Jesús, en la lengua que más aman los gitanos de España y de todo el mundo.

6 julio 1598: MUERE BENITO ARIAS MONTANO, EDITOR DE LA PÓLIGLOTA DE AMBERES

Entre los puntos de contacto entre Benito Arias Montano y Cipriano de Valera, están el lugar de su nacimiento, Fregenal de la Sierra (Badajoz), su formación universitaria en Sevilla y sus aportaciones a la historia de la Biblia en España.

Valera, en la “Exhortación al cristiano lector a leer la Sagrada Escritura...”, que puso al frente de su edición de la Biblia del Oso, el año 1602, escribió así de su ilustre paisano: “Fue un hombre muy docto en diez lenguas. Su juventud pasó en estudios en Sevilla... (donde) oía de muy buena gana la doctrina de los buenos predicadores de Sevilla; como del Doctor Constantino, el Doctor Egidio y de otros tales, que Dios levantó en Sevilla en aquel tiempo”

FELIZ CUMPLEAÑOS a **Valentín CUEVA BARRIENTOS** (Balbona, Asturias, 1945). ¿HAS LEÍDO YA su “Historia Ilustrada de los protestantes españoles” (Clie, 1997) !?

Y también recordamos y felicitamos en el día de su cumpleaños a **Fernando CAMPILLO VIVANCOS** (Hospitalet de Llobregat, Barcelona, 1953). ¿HAS LEÍDO YA su libro “Comunicando Verdades Eternas a través del Teatro” !?

7 julio 1967: “EL SEÑOR LLAMÓ A SU PRESENCIA” A ENRIQUE K. HASELDEN MONTES

Nació en La Carolina (Jaén), el año 1900, de padre inglés y madre española. Su condición de “Perito Electricista, Perito Mecánico e Ingeniero Industrial”, le llevó a Barcelona en el año 1929, donde se puso a trabajar y se casó, al año siguiente con Magdalena Urrutia Hernando. Se vinculó a la congregación de las AH en Avenida Milans del Bosch. En 1940 fue expulsado de España, a la que no pudo regresar hasta cinco años después. Implicándose cada vez más, espiritual y económicamente, con sus hermanos y la predicación del Evangelio.

8 julio 1871: NUEVO NÚMERO DE “EL CRISTIANO”, SEMANARIO PROTESTANTE.

Con esta fecha, ve la luz en Madrid el número 32 de EL CRISTIANO, Boletín Semanal de Vida y Obra Cristiana que, en esta ocasión, llevaba un grabado en la portada dedicado a “Pablo en Éfeso”, con un texto comentándolo; Preguntas Bíblicas para Niños, una colaboración infantil, relato de un los Viajes de Colportores y una Poesía anónima, dedicada “A Cristo Crucificado”.

9 julio 2012: INAUGURACIÓN DEL V CONGRESO LATINOAMERICANO DE EVANGELIZACIÓN

En Costa Rica, desde hoy hasta el próximo día 13, se celebra el V Congreso Latinoamericano de Evangelización. Las anteriores convocatorias tuvieron lugar en Bogotá, Colombia (1969), Lima, Perú (1979), Quito, Ecuador (1992) y, de nuevo, Quito, Ecuador (2000)

10 julio 1509: NACIMIENTO DE JUAN CALVINO, FRANCÉS (1509-1564)

Entre los tópicos que dificultan una correcta visión de los protestantes españoles, es que suelen ser denominados como "luteranos", desde los Edictos de Fe del Tribunal de la Inquisición, en el siglo XVI a los graffiti de los Carlistas durante el Franquismo. La realidad pasada y presente es que la influencia calvinista es mucho más notable. Y el "I Congreso Internacional Reforma Protestante y Libertades en Europa", organizado por la Universidad de Sevilla el año 2009, lo demostró claramente con sus Ponencias, Comunicaciones y libro que publico.

En el siglo XVI, fue traducido y editado por los españoles Francisco de Enzinas, burgalés, y Cipriano de Valera, extremeño. Y en el siglo XX por Manuel Gutiérrez Marín, sevillano.

11 julio 1553: "SUBE AL TRONO DE INGLATERRA MARÍA LA SANGUINARIA"

Entre los antecedentes de nuestras "EFEMÉRIDES PROTESTANTES", se encuentra el "El Almanaque Cristiano", publicado por la Librería Nacional y Extranjera, fundada por Federico Fliedner. Y en la edición de 1880, se ocupó del tema de hoy. Y, como no podría ser de otro modo, por respeto a la verdad histórica, lo recordó de forma bien distinta a como se puede leer en la biografía novelada del jesuita jerezano Padre Coloma (1851+1915), quien la presentó como "La Reina Mártir" (1898).

12 julio 1536: ANIVERSARIO DE LA MUERTE DE ERASMO (1466+1536).

¿Por qué no lees libros que le recuerdan? Entre los muchos que bien lo merecen, están “Erasmus y España”, del hispanista Marcel Bataillon, y “Las manzanas de Erasmo” (Sevilla, 2009), novela que acaba de ser galardonada con el Premio de la Crítica de la Junta de Andalucía. Y que debemos al extremeño, José Antonio Ramírez Lozano. A quien podemos ver y oír, a través de <http://www.tvealacarta.es/>, en el programa BUENAS NOTICIAS, emitido el 19-6-2011.

13 julio 1909: NACIMIENTO DE FRANCISCO GARCÍA NAVARRO (1909-1996)

Vio la primera luz en Murcia, el año 1909. Su padre había sido sacerdote católico y, tras su conversión a Cristo, trabajó como Maestro y Evangelista de la Misión Evangélica Española (MEE). Publicó en “Carta Circular”, de la IEE; en “La Luz”, de la IERE; y en “L’Etoile du Matin”. Y pudo ver impreso el primero de sus libros: Semblanzas (CLIE, 1980). Sus manuscritos, lamentablemente inéditos, ilustran y amenizan el último medio siglo de historia evangélica. Con los títulos que siguen, esperan el interés de un editor: “Un protestante en la Guerra Civil Española”, “Un protestante en la Industria de Zaragoza”, “Rebeldías de un protestante”, presentados, respectivamente, por Gabriel Cañellas Orpinal, Luis Ruiz Poveda y Humberto Capó Pascual. Y otro tanto le ocurre a “Relámpagos de Perogrullo”. En Jaca (Huesca) se casó con la hija mayor del pastor Salvador Ramírez y allí le nacieron sus dos primeros hijos. Desde 1951 y 1971 fue miembro de la Comisión Permanente de la Iglesia Evangélica Española.

14 julio 1921: CONTENIDO DEL Nº 76 DEL SEMANARIO MADRILEÑO “ESPAÑA EVANGÉLICA”

En el número correspondiente a esta fecha de “España Evangélica”, coinciden cuatro de sus habituales redactores: José Caraballo (IEE), con “Molinos de viento”; Fernando Cabrera (IERE), que escribe de “Cromwell, el paladín de la libertad”; Agustín Arenales (IEE), de nuevo comentando la “Actualidad”; y Emilio Martínez (IERE), continuando con su novela póstuma “Pablo, el Estudiante”

15 julio 1834: ABOLICIÓN “DEFINITIVA” DE LA INQUISICIÓN ESPAÑOLA

El decreto de Francisco Martínez de la Rosa, a la sazón Ministro de Gracia y Justicia, argumentaba que el Tribunal del Santo Oficio, por ser contrario a la libertad, quedaba abolido

“definitivamente”.

Por poco que sepamos de la intolerancia de la Iglesia Católica Apostólica Romana, en España y fuera, no puedo evitarnos decir que “la intolerancia es una tentación permanente”

FELIZ CUMPLEAÑOS para ANTONIO CRUZ SUÁREZ (Úbeda, Jaén, 1952) Catedrático de Biología, fotógrafo submarino y prolífico escritor. ¿¡ HAS LEÍDO YA su Bioética Cristiana.

Una propuesta para el tercer milenio (CLIE, 2003) !?

16 julio 1939: Cónica Protestante Ilustrada de la Guerra Civil (XXIV): REGRESAN “LOS NIÑOS DE LA GUERRA” REFUGIADOS EN INGLATERRA

Varios niños de familias protestantes españolas, pudieron salir de España y librarse de muchos de

los rigores de la Guerra Civil. Unos encontraron refugio en Francia, otros en Rusia y varias jovencitas madrileñas en Inglaterra. El 19 de noviembre de 1937, llegaron al Castillo “Moorlands”, en Merriott. Donde fueron ayudadas, por misioneros que habían estado ministrando en España: JUAN BIFFEN, ERNESTO TRENCHARD Y PERCY BUFFARD. Una de sus compañeras, Susana López Marqués, las recuerda en sus “Memorias”: Cobos, Abraira, Caravallo, Carles, Grijalba, Guijarro. He podido hablar con algunas y me han facilitado datos personales y fotografías.

17 julio 1929: UN CAPÍTULO DE NUESTRA DEUDA CON LOS PROTESTANTES FRANCESES

En Osse, su pueblo natal en el sur de Francia, descanso de su abnegado ministerio y enfermedades, ALBERT CADIER, fundador en el año 1906 de la Misión del Alto Aragón.

Con sus labores misioneras y la colaboración de ayudantes españoles como Salvador Ramirez y Carlos Araujo Carretero; sembraron la semilla de la Palabra de Dios en pequeños y mayores, a través de las Escuelas Evangélicas y las congregaciones organizadas en la provincia de Huesca.

Así tenía continuación, el testimonio y refugio que entre nuestros correligionarios al otro lado de los Pirineos, disfrutaron en el siglo XVI, como sabemos por la historia de Juan Pérez de Pineda. Antonio del Corro y Pere Galés. Y lo que repitieron en el siglo XIX, con Manuel Matamoros, Juan Flores, y otros desterrados por su amor y difusión de la Biblia.

18 julio 1936: Cónica Protestante Ilustrada de la Guerra Civil (XXV): “RECUERDOS DE UNA EXILIADA” DE LA GUERRA CIVIL

“Amaneció el 18 de julio y al suave murmullo del mar que en nuestra casa constantemente nos acunaba, se unió el de tiros y tumulto... Asomados al balcón de la sala, volvimos a ver los tranvías

por el paso de la Concha y pensamos que se había restablecido la normalidad hasta que nos llegó muy de cerca el silbido de una bala para hacernos retirar y cerrar a la carrera el balcón.. Llegó el momento en que nos vimos obligados a salir de Donosti y buscar refugio en Bilbao, pues se aproximaban las fuerzas de Franco y se temía que pronto caería San Sebastián en poder de los fascistas” (*Recuerdos de una exilada. Mis experiencias durante la guerra civil de España, 1936-1939. Susana López Marqués.* 1979.s.l. Con muchas

fotos. En castellano e inglés

)

19 julio 1936: Cónica Protestante Ilustrada de la Guerra Civil (XXVI): OTRAS VÍCTIMAS DE LA GUERRA CIVIL

Ya hemos recordado algunos asesinatos de protestantes españoles. Y tendremos que seguir con este dramático asunto. Hoy, nos vamos a centrar en Félix Moreno García, valdepeñero y Obrero de la Misión Evangélica Española, destinado en Sevilla.

Cuando esperaba en una cola para retirar el pan del racionamiento, una bala disparada indiscriminadamente por los soldados de Queipo de Llano, terminó con su vida. Le sobrevivió su esposa y dos hijos: Moisés y Félix. Éstos andando el tiempo, fueron Pastores de la IEE.

El primero, ya está en la Patria Celestial y en segundo, ministró y sigue, jubilado, en Ginebra.

En este mes del año 1936, la prensa protestante española sufrió una interrupción que se alargó una década. Menos el semanario madrileño “ESPAÑA EVANGÉLICA”, que pudo continuar durante los tres años del fratricida conflicto.

20 julio 1936: Cónica Protestante Ilustrada de la Guerra Civil (XXVII): SIETE AÑOS DE CÁRCEL PARA MANUEL BOROBIA MUÑOZ

(Zaragoza, 1881-1959, Caracas) Presbítero de la IERE.

Un reciente cronista de la intolerancia contra los protestantes españoles, nada más comenzar la Guerra Civil, David Marín Vargas, dice: “El día 20 de julio de 1936, el pastor Sr. Borobia es detenido. Entraron en su casa con fiereza preguntando por el obispo y él con valentía dijo que solo era pastor y no obispo. A culatazos y empujones lo hicieron bajar por las escaleras. Permaneció en la cárcel unos siete largos años años de dolor, tristeza y preocupación”

Poco después, sigue nuestro narrador contándonos que “tuvo lugar el allanamiento de la capilla por un grupo de falangistas, que penetraron en la capilla y de la Biblia del Púlpito desprendieron los doce últimos capítulos del Evangelio de S. Lucas y los cinco primeros de San Juan”.

21 julio 1921: “LA PRIMERA CAPILLA EVANGÉLICA O ASÍ SE ESCRIBE LA HISTORIA”

Escrito por Gabino Fernández Campos
Jueves, 05 de Julio de 2012 01:00

En la edición de esta fecha, del semanario madrileño ESPAÑA EVANGÉLICA, tercia Fernando Cabrera Latorre, en el debate que ha dado título a esta efemérides. Los otros contendientes eran Luis de Vargas, Pastor de la IEE, en Barcelona; Joaquín Mezo, Presbítero de la IERE, en Sevilla.

Se trataba de conocer cuándo se empezaron a poder abrir públicamente los primeros locales de las diferentes Iglesias Evangélicas, tras el triunfo de la Revolución de 1868. Y quedó establecido que, cronológicamente, se fueron abriendo en Mahon, Sevilla, Madrid y Barcelona. ¿Conoces las fechas concretas?

22 julio 1789: NACE ANTONIO ALCALÁ GALIANO, DESCENDIENTE DE CIPRIANO DE VALERA.

Entre los descendientes, según la carne, de Cipriano de Valera, contamos con ANTONIO ALCALÁ GALIANO (Cádiz, 1789-1865, Madrid), político liberal y escritor. De quien guardaba un gratísimo recuerdo Jorge Borrow, cuando tuvo que entrevistarse con varios Ministros, hace 175, para conseguir el permiso de imprimir en Madrid el Nuevo Testamento. Literalmente, escribió en su libro La Biblia en España: “Sería mucha ingratitud de mi parte no confesar aquí cuanto debo a Galiano, que me ayudó con todo su poder en el asunto que me llevaba a España”.

23 julio 1870: SALE UN NUEVO MEDIO DE COMUNICACIÓN: EL ECO PROTESTANTE

Después de las dos primeras publicaciones que aparecieron en Sevilla (El Eco del Evangelio y El Cristianismo), la prensa protestante española, contó con la primera cabecera en Madrid: La Luz, 6 noviembre 1869. Y poco después, salió en Barcelona, El Eco Protestante.

Los temas que pudieron leerse en la edición de este día, fueron los siguientes: “La Luz”, editorial. “La Infabilidad del Papa”, “¿Roma está llamada a vivir o a morir?”, “Protesta contra la guerra”, “La Nueva Babilonia. Prueba histórica de que la Iglesia de Roma es la Babilonia del Apocalipsis”, “Sursum Corda”, Poesía, “Noticias varias”, “Libros de controversia” y datos administrativos que informaban de los costos y “puntos de suscripción”: Madrid, Leipsque, Paris, Londres, Berlín, Roma, Nápoles y Lisboa. El grabado de la portada, estaba dedicado a “La conversión de Saulo”.

24 julio 1925: FRANCISCO G. PENZOTTI, COLPORTOR EN AMÉRICA.

Este “memorable siervo del Señor, el más popular y amado misionero del Evangelio y que más ha viajado por los países de de la América española”, FRANCISCO G. PENZOTTI (Italia, 1851-1925, Argentina), estaba casado con una española. “Puede decirse que después de cincuenta años de servicio en la causa de Cristo, celebra sus bodas de oro entrando en la morada que el Padre Celestial tiene reservada a todos los que le aman y siguen” Según la crónica de Manuel Puch.

FELIZ CUMPLEAÑOS para Antonio Aparici Díaz (Almuñécar, Granada, 1929)

y Vicente Galán Ribero (Alcántara, Cáceres), 1939. Del primero; “HAS LEÍDO YA... su libro (existen ya dos ediciones) sobre La Escuela Modelo de Alicante (Alicante, 1997)? Y del segundo, Filipenses (Barcelona, 1989)

25 julio 1927: “EL SEÑOR, LLAMÓ A SU PRESENCIA” A JUAN BIBILONI SASTRE (1869-1927)

Era natural de las Islas Baleares. Y nació en Sor Server (Mallorca). Primero fue ermitaño y, luego, carabinero. Y desde 1905, formó parte de la Iglesia Evangélica Metodista, en Capdepera (Mallorca), que pastoreaba Bartolomé Alou.

De 1912 a 1922, fue colportor de la Sociedad Bíblica. Ministerio que el historiador Luis Alemañy Vich, resume así: “Recorrió vendiendo biblias, numerosas poblaciones españolas y su labor está enmarcada de numerosos incidentes, encarcelamientos, pedreas, insultas y vejaciones de todas clases”. En los últimos cinco años de su existencia terrena, fue Pastor de la Iglesia Metodista de Palma de Mallorca.

26 julio 1508: INAUGURACIÓN DE LA UNIVERSIDAD COMPLUTENSE

ANTAÑO, el principal foco reformado de Madrid, estaba en Alcalá de Henares. El primer Canciller, Pedro de Lerma, fue procesado por “luterano” y de sus aulas salieron personajes tan influyentes, en el protestantismo, a este y al otro lado de los Pirineos, como Juan de Valdés, Francisco de Enzinas, Constantino Ponce y Agustín Cazalla.

HOGAÑO, las Iglesias Evangélicas de Alcalá de Henares están en conversaciones con las Autoridades de la Universidad de Alcalá, para establecer un convenio que facilite la recuperación de la memoria histórica, su divulgación y la asistencia religiosa de tantos alumnos protestantes, españoles y extranjeros que en ella estudian.

27 julio 1962: ANTONIO GARRIGUES Y LOS PROTESTANTES ESPAÑOLES

El antiguo Embajador de España, anuncia en el Club Internacional de Prensa de Nueva York que “el Gobierno español estaba preparando unos Estatutos para conceder a los protestantes españoles la libertad religiosa que reclamaban” Nos acaba de recordar Juan Antonio Monroy, en su reciente libro autobiográfico, titulado *Un protestante en la España de Franco* (Ediciones Noufront, 2011)

Es verdad que el resultado final, conocido como Ley 44, del 28 de junio de 1967, resultó decepcionante. Como cualquiera puede entender por su título “Ley Reguladora del Derecho Civil a la Libertad en materia religiosa”

28 julio 1548: CARTA DE SEGISMUNDO ARQUER A GASPAR DE CENTELLES

Esta correspondencia, que se conserva en el Archivo Histórico Nacional, en Madrid, y publicaron Ernest Schäffer, el año 1902, y Miquel Almanara Sebastià y Manuel Ardit Lucas, en 2011, se transformaron en un “testigo de cargo”, en el proceso que contra Seguismundo Arquer celebró el Tribunal de la Inquisición en Toledo; que terminó quemando vivo a este protestante, doctor en ambos derechos, el 4 de junio de 1571. Los Inquisidores en Valencia, habían hecho otro tanto con Gaspar de Centelles (1512-1564), noble valenciano.

De la carta que fechó en este día, citamos a continuación un fragmento: “He sabido la muerte de su señora madre, que según me han dicho murió veinte días antes de que vuestra merced llegara a Valencia. Murió, digo, por el mundo, y ahora eternamente vive en el cielo”

29 julio 1898: NACIMIENTO DE MARIANO SAN LEÓN (1898-1963)

En Salamanca, vio la primera luz; en Valladolid, destacó como Expositor de la Biblia, Maestro de la Escuela Evangélica y Poeta. Sufrió la depuración franquista contra el Magisterio de republicanos y protestante; y alcanzó el descanso eterno en el Hospital Evangélico de Barcelona.

Sus poesías están dispersas en numerosas revistas evangélicas (El Camino y Edificación Cristiana, principalmente), en el Himnario Evangélico de las AH (1964) y en los dos tomos de *Vida de siembra, siembra de vida* (Ediciones Evana, 1985)

30 julio 1936: Cónica Protestante Ilustrada de la Guerra Civil (XXVIII): ASESINATO DE GERMÁN ARAUJO MAYORGA

Era el primogénito de Adolfo Araujo García y Lidia Mayorga García. Ejerció como Catedrático de Matemáticas. “Fue vejado y atormentado, sin juicio ni causa, antes de su fusilamiento. Su madre conservaba un poquito de tierra del lugar donde cavaron su fosa”.

El semanario ESPAÑA EVANGÉLICA, en su número del 20 de agosto de 1936, dio la noticia así:

“POR LA DEFENSA DE LA REPÚBLICA, ha caído muerto en el frente de Teruel nuestro buen amigo, el joven catedrático del Instituto de esa ciudad German Araujo y Mayorga, afiliado al partido socialista”

31 julio 1895: NUEVA EDICIÓN DEL “TRATADO DE LA MISA” DE VALERA

La “REVISTA CRISTIANA. Periódico Científico Religioso” (Madrid, 1880-1919), reimprimió una buena parte de los “Reformistas Antiguos Españoles”, colección editada por Luis Usoz y Río. En un día como hoy, cuando salió a la calle el nº 374 hasta el nº 408, correspondiente al 31 de diciembre del 1896, reprodujo el “TRATADO DE LA MISA Y DE SU SANTIDAD, escrito por Cipriano de Valera y por él publicado, primero el año 1588, luego el año 1599. Fielmente reimpresso por D. Luis Usoz y Río. 1851”

SIGLAS:

AEE: Alianza Evangélica Española.

AH. : Asambleas de Hermanos.

AHN: Archivo Histórico Nacional

CIMPE: Centro de Investigación y <memoria del Protestantismo Español.

EC.: Esfuerzo Cristiano.

FADE: Federación Asambleas de Dios de España.

FEREDE.: Federación de Entidades Religiosas Evangélicas de España.

IEE.: Iglesia Evangélica Española.

IERE.: Iglesia Española Reformada Episcopal.

UEBE: Unión Evangélica Bautista Española.

SB: Sociedad Bíblica.

YMCA: Young Mission Christian Association.

Fuente: [Efemérides ilustradas](#) , por **Gabino Fernández Campos** , Director del Centro de Estudios de la Reforma (CER) y Coordinador de Ágape -

www.protestantes.net

|
gabinofernandez777@gmail.com

© 2012. Este artículo puede reproducirse siempre que se haga de forma gratuita y citando expresamente al autor y a ACTUALIDAD EVANGÉLICA como fuente.

{loadposition gabino}